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Живые белки  
и металлические шишки 
В столице Коми появился новый парк площадью в десять гектаров

стройства, сквер все же рискнули 
преобразить.

Изменилась эта территория 
действительно разительно. Во-
первых, появилась игровая пло-
щадка, скамейки для отдыха, новое 
освещение. Во-вторых, открылся 
вид на памятник, который уже мно-
го лет «прятали» слишком буйно 
разросшиеся кусты и деревья. Вза-
мен «аварийных» деревьев, кото-
рые были готовы рухнуть при силь-
ном ветре, высадят новые в следу-
ющем году. Сейчас идет работа над 
схемой высадки, чтобы раститель-
ность в дальнейшем только укра-
шала это место, не мешая ни мемо-
риалу, ни игровой площадке.

К сожалению, кому-то эта кра-
сота, видимо, глаза мозолит. По 
вечерам на площадке, по словам 
местных жителей, регулярно по-
являются молодые «герои», кото-
рые коллективно зачем-то стара-
ются выдрать из площадки и пова-
лить горки, качели и прочие игро-
вые конструкции. Буквально нака-
нуне им удалось сломать неболь-
шую карусель. Систему видеона-
блюдения на самой площадке под-
ключить еще не успели, но камеры 
в окрестностях есть, так что ванда-
лов ищут.

От «веждино»  
до набережной

– Объекты практически готовы, 
но и сезон уличных работ заканчи-
вается. В муниципалитетах на 75 
процентов все работы по «Ком-
фортной городской среде» сдела-
ны и оплачены, – рассказала Ната-
лья Хозяинова журналистам в кон-
це рейда. – Где-то еще исправля-
ют недостатки, а где-то работы и 
не принимаются. Например, вче-
ра я была в Усинске, смотрели, как 
сделали фонтан рядом с централь-
ной площадью города. К сожале-
нию, подрядчик поставил насосы, 
не соответствующие требованиям, 
очень плохо уложили плитку. По-
этому с мэром Усинска обсудили, 
что такие работы принимать нель-
зя. Идут переговоры с подрядчи-
ком, что он успеет еще исправить. 

На следующий год, по словам 
Натальи Хозяиновой, республика 
заявилась на благоустройство 62 
общественных и 50 дворовых тер-
риторий, сейчас ожидается согласо-
вание от Минстроя России. Предва-
рительно из федерального бюдже-
та на эти работы должны выделить 
порядка 170 миллионов рублей.

Говоря о благоустройстве Сык-
тывкара, Владимир Рунг добавил, 
что задумок на будущее очень 
много, понятно, что реализовы-
вать их начнут постепенно.

– Например, для Эжвы у нас раз-
работан прекрасный проект благоу-
стройства парка «Веждино», – пояс-
нил он. – Проектируем бульвар по 
улице Свободы, это тоже масштаб-
ная работа, где не обойдешься про-
сто дорожками, все же центральная 
часть города, должно быть что-то 
интересное. Из крупных проектов, 
которые будут реализованы уже в 
следующем году, например, назову 
площадку перед «Октябрем», Ябло-
невую аллею – продолжение улицы 
Красных партизан от Интернацио-
нальной до Ленина.

– Еще мы надеемся, что бу-
дет сделана набережная, – в свою 
очередь сообщила Наталья Хозя-
инова. – В программу социально-
экономического развития респу-
блики этот проект вошел, на феде-
ральном уровне о нем тоже заяв-
лено. Поэтому надеемся, что реа-
лизуем его в ближайшее время.

анна пОтеХина
Фото автора

в субботу в Сыктывкаре прошел субботник в беличьем парке 
– новой общественной территории в районе пересечения улиц 
димитрова и Морозова, созданной по проекту «Формирование 
комфортной городской среды». территорию убирали жители 
ближайших домов – взрослые и дети. накануне, в пятницу, 20 
октября, член правительства коми наталья Хозяинова оценила 
новую зеленую зону отдыха сыктывкарцев, а также осмотрела 
благоустроенный сквер в лесозаводе.

лесной массив сохранили
Беличий парк достаточно об-

ширен. Главный архитектор столи-
цы Коми Владимир Рунг рассказал, 
что его площадь – почти десять гек-
таров, это даже чуть больше, чем 
Кировский парк. Здесь устроены 
четыре площадки. На одной, самой 
большой, можно проводить раз-
личные мероприятия – выведена 
электрика, чтобы подключать зву-
ковую аппаратуру, другое обору-
дование. Две площадки – детские, 
одна для малышей, другая для тех, 
кто постарше. Четвертая площадка 
– спортивная. На данный момент 
существуют четыре входа в парк. 
Два с улицы Морозова, один с Ди-
митрова, и один от дворовой тер-
ритории жилых домов.

– Важно, что здесь создана 
большая сеть дорожек, парк ими 
зациклен, так что можно прогули-
ваться, а не проходить по террито-
рии «транзитно», – отметил архи-
тектор. – Местные жители при раз-
работке проекта очень хотели со-
хранить лесной массив. И мы это 
учли, он практически полностью 
сохранен, вырубка проводилась 
только там, где мы пробивали но-
вые дорожки, где очищали терри-
торию для площадок. Но даже пло-
щадки мы размещали на таких ме-
стах, где и до этого уже были опуш-
ки, где деревьев было совсем не-
множко.

Впрочем, на территории пар-
ка еще остались упавшие, а также 
больные деревья, сухостой, кото-
рые надо убрать. По словам Вла-
димира Рунга, этим планируют за-
няться зимой, когда грунт хоро-
шо промерзнет, чтобы не нано-
сить большого ущерба почвенно-
му слою. 

Дорожки, как пояснил архитек-
тор, в основном отсыпаны гранит-
ным отсевом, под которым толсты-
ми слоями спрятаны щебень и пе-
сок. Благодаря этим дренирующим 
материалам на тропинках не будут 
образовываться лужи даже в пе-
риоды затяжных дождей. Зимой, 

возможно, здесь будет проложена 
лыжня. Опоры освещения сделаны 
деревянными, с зеленоватым по-
крытием, чтобы они практически 
не выделялись среди стоящих во-
круг деревьев. При этом светиль-
ники современные, яркие, их мно-
го, так что гулять по парку комфор-
тно даже в темное время суток.

От обсуждения освещения го-
стей отвлекли белки, шустро но-
сившиеся буквально в двух-трех 
метрах по кустам. Владимир Рунг 
пояснил, что этих зверьков тут всег-
да было много, поэтому по пред-
ложению местных жителей парк 
и решили назвать Беличьим. Гуля-
ющая по тропинке горожанка рас-
сказала, что белки здесь практиче-
ски ручные. Так что, если принести 

орешков, других любимых зверь-
ками лакомств, подбегают за едой 
безбоязненно на радость взрос-
лым и детям.

гулять уже можно
Официально парк будет открыт 

в ближайшие дни – когда у под-
рядчиков примут выполненные ра-
боты. Но это не значит, что терри-
тория закрыта для посещения: гу-
лять здесь начали, как только по-
явилась возможность пройти по 
дорожкам. В пятницу около полу-
дня здесь было множество мам с 
колясками, по дорожкам снова-
ли бодрые пенсионеры с палками 
для скандинавской ходьбы, на пло-

щадках – множество детей, судя по 
раскиданным там и сям портфе-
лям прибежали сюда сразу после 
занятий.

– Проект уже в стадии заверше-
ния, остались буквально неболь-
шие детали, которые подрядчики 
должны подправить. Но все пло-
щадки уже готовы, так что эти ра-
боты никак не помешают людям, 
которые здесь гуляют, – рассказал 
Владимир Рунг. – Торф отсыпан по 
бокам дорожек, смешан с семена-
ми травы, которая прорастет вес-
ной. Гарантийный срок на работы 
подрядчика – пять лет.

При разработке проекта парка 
решили придерживаться экологи-
ческой тематики. Поэтому, напри-
мер, антитравматическое покры-
тие на спортивной площадке – это 
толстый слой мелкой, обработан-
ной специальным антибактери-
альным, огнезащитным составом 
щепы. Вокруг спортивных снаря-
дов, с которых нужно спрыгивать, 
уложили мягкое резиновое покры-
тие.

На пересечениях дорожек пар-
ка – то есть, в тех местах, где об-
зор лучше всего, – появились арт-
объекты, две гигантские металли-
ческие шишки. Владимир Рунг рас-
сказал, что сделаны они из метал-
ла, который на открытом возду-
хе очень быстро коррозирует, об-
разуя ярко-коричневую пленку на 
поверхности. После чего процесс 
останавливается, и дальше металл 
уже не ржавеет, а арт-объект оста-
ется «окрашенным». По словам ар-
хитектора, такое же дизайнерское 
решение использовано при наруж-
ном оформлении одного из терми-
налов аэропорта Шереметьево в 
Москве.

против вандалов
Для того, чтобы отслеживать 

возможных вандалов, пресекать 
правонарушения, в парке будет 
установлена обширная система ви-
деонаблюдения. Техническая воз-
можность для этого уже обеспече-
на, кабельная канализация выве-
дена. Осталось только повесить ка-
меры и совместить их с системой 
«Безопасный город». Владимир 
Рунг выразил надежду, что за по-
рядком на территории будут сле-
дить и жители ближайших домов, 
для которых этот парк и создавал-
ся. Возможно, сдружиться, орга-
низовать группу активистов, как 
раз и помогут совместные суббот-
ники. Таким образом можно и ре-
шить, нуждается ли парк в каких-то 
дополнениях, улучшениях, новых 
площадках, других объектах.

Всего на создание Беличьего 
парка потрачено 58,9 миллиона  
рублей. Главный архитектор Сык-
тывкара пояснил, что для обустрой-
ства такой обширной территории 
это весьма скромный бюджет. 15,9 
миллиона из них – средства фе-
дерального бюджета. Остальные, 
в соотношении 49 и 51 процент – 
деньги из регионального и муни-
ципального бюджетов.

– Сыктывкар в такие проекты 
больше всех вкладывает по сравне-
нию с другими муниципалитетами, 
– отметила Наталья Хозяинова.

кому красота  
«мозолит глаза»

После осмотра парка рейд про-
должился в местечке Лесозавод, 
где этим летом на улице Школьной 
благоустроили сквер между па-
мятником героям Великой Отече-
ственной и спортивно-культурным 
центром. Наталья Хозяинова рас-
сказала, что еще в бытность мэром 
Сыктывкара всегда ратовала за то, 
чтобы эту территорию обустраива-
ли, улучшали. Например, на Новый 
год здесь всегда ставили елку, не-
смотря на то, что регулярно с нее 
исчезали украшения, вандалы но-
ровили что-то сломать. Но долж-
ны же люди привыкать к хороше-
му, может, тогда и портить пере-
станут? Вот так, через несколько 
лет «воспитания елкой» и благо-
даря активности местных жителей, 
голосовавших за проект благоу-

С начала реализации проекта «Формирование комфортной 
городской среды» в республике коми с 2017 по 2021 год благоу-
строено 776 территорий, в 2022 году – 115 территорий, а в 2023 
планируется благоустроить 122 территории. по итогам 2022 года 
в республике уже пять городов с благоприятной городской сре-
дой: воркута, Сыктывкар, ухта, вуктыл, усинск. на сегодня за-
вершены работы на 51 общественной и 21 дворовой территори-
ях. на остальных объектах работы продолжатся до ноября.

Федеральный проект «Формирование комфортной город-
ской среды» национального проекта «жилье и городская сре-
да» инициирован президентом россии владимиром путиным и 
направлен на создание современной среды для жизни, обнов-
ление общественных пространств и дворовых территорий.
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